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如來心如天體宇
宙，如果有總持
可以一生無量，
得無量寶，這也
是佛陀的大智慧



「如來心等同天體宇宙」。佛心就是這樣，我們
要說佛心到底有多大？有多廣？我們也是能譬喻
，與天體同樣之大。天體到底多大？宇宙到底多
大？實在我們無法去測量，佛心等同天體宇宙，
我們應該要知道。所以人人要有佛心，就是要打
開我們的心，開闊我們的心胸，如天地虛空，這
是我們要學的佛心。因為佛心開闊，他能夠「總
持能遮蓋天地萬物」，因為天體宇宙就是那麼大
，有多少的星球在天體宇宙間。



何況說我們這顆地球，人間所住的地方，地球大
地萬物就是宇宙天體這樣將它蓋覆著。這是佛心
，佛的智慧，佛心的開闊，他的智慧能了解的，
就是「總持能遮蓋大地」。就是這樣整個所有一
切物理，無一不知，無一不解，完全都是在他所
蓋覆的裡面。可見天地萬物所有一切的真理，就
在佛覺慧海中。所以他能夠總持遮蓋，將之整個
都蓋覆起來，就如母雞孵蛋一樣，所有的蛋都在
牠的兩個翅膀裡，整個遮蓋保護著。



一樣的道理，能「持一切善法使不令散」，一切的善
法，佛陀講經四十九年間，還是將天地萬物的道理，
人的心理，還是無法完全說的透徹，因為道理還有很
多。但是我們人就是無法了解體會，佛陀要說得讓人
全部都了解體會，實在是很難。問題不是出在佛無法
講，是出在我們眾生無法解。佛陀他本來就能「總持
能遮蓋大地萬物」，能「持一切善法使不令散」。這
一切的一切都是在佛陀的腦海中，佛陀的心量不就是
要讓所有眾生都能夠體解大道，一切善法都不要散去
。所以我們一直在說，我們要持無漏法。法入心來，
不要讓它散失了，不要讓它漏掉了。



凡夫啊！聽法就是這樣，聽過去就忘記了。但是佛陀
希望我們能了解，善的法不要散，我們一定要好好聽
入心來。光是聽入心還不夠，我們要身體力行，做出
來的，你才有辦法體會，你若不接觸，這個法說得再
好，因為我們沒接觸，體會不到，法在我們心就是漏
掉了。你體會到了，不只是對這個善法能夠了解，自
己所接觸再產生出來那個法，從心裡理解，內心的理
解，比聽到的更清楚。這跟我們的慧命、跟我們的生
命息息相關，自然就成長我們的慧命。所以「持一切
善法使不令散」，希望我們人人都能這樣。佛陀是這
樣，學佛者也應該要這樣。



「持法使惡不起之力用」，佛陀也是教我們如何堅持
我們的道心。法，我們要堅持，不要讓一念心，外面
的境界一來，我們很快就被它誘引了。不可這樣，我
們的心中若有善法，就「使惡不起」。這個惡，外面
一切惡法不會來染污我們的心，因為我們已經持一切
善法。善法不散，自然惡法不起，這是一股力量，是
我們的心力。我們應該要學佛陀「總一切法，持一切
善」這種智慧，所以我們必定要增上，要再增加，不
斷不斷「增上念慧」。求法增加智慧，聽法，我們要
好好思考。思考，了解，法分明清楚，身體力行，這
叫做聞、思、修。聽法，思考，了解，我們身體力行
。



所體會到的，這才是真正法入我們的心，成為我們智
慧的增長，這就是「增上念慧」。這樣「能任用總持
」，法，一切善法，我們就能是我們的。佛法我們若
用心聽、用心去體會、用心去了解，自然這個法在我
們慧中，慧命增長，那麼我們智慧就任用，任由我們
來用。要怎麼用，使令我們對佛法、對人，佛法用在
人群中。人群能夠接受佛法，佛法在人群事物中，事
物不離開佛法。這叫做增上念慧能任運，任運就是讓
我們自由運用。佛法聽入我們自己的心，增長智慧，
讓我們能很自由任我們自由應用，所以我們要好好用
心。



近日一直思考為何修四念處、四正勤、四如意足
，可以出三界。今日，上人開示的偈文提到「增
上念慧」，以前只聽過增上緣，增上慢，沒聽過
增上念慧，而念與慧，恰好是四如意足的兩個。
(欲如意足、念如意足、進如意足、慧如意足)，
於是就連貫起來想，四如意足，能任用總持，能
通如來心，等同天體宇宙，能遮蓋大地萬物，就
已經是出三界，可來去自如。這是很重要的體會
，感恩上人及時的開示。













眾生無邊誓願度，眾生的煩惱真的很多，無量數的煩
惱。佛陀他下定決心，誓願度眾生，所以要「調伏其
心」，「以方便教智慧之力」。他要用方便來教育，
這也是佛陀的智慧，方便方法來教育眾生。要「調柔
善循」，要來調伏，也要用很柔軟的方式。「善循」
，先隨眾生的根機，就像大人，母親看到孩子在吵鬧
時，母親就會說：「好啦好啦，再等一下，媽媽會給
你什麼什麼的。」同樣的道理，我們眾生在佛陀要施
展教育，我們也是很多不了解的無明現前，佛陀也要
隨眾生這種無明，用方便法來調伏我們，所以「調柔
善循軟實之力」。



用軟的方法，這叫做「軟實力」。雖然是軟，但是真
實力。很多人在打太極拳，練武的人，他們也要練就
像這樣，看起來軟軟的，他的拳法好像軟軟的，其實
他的內功練就了力道，那力道就有了。所以，對眾生
，佛陀也要用軟實力來降服其心。所以，降伏其虛妄
心，眾生的虛幻，要如何能讓眾生真正能體會真實法
？眾生的虛妄心，要如何讓他能體會呢？這總是要用
時間、用力量。當然，總歸是一念智慧，無限量的愛
，就像天體宇宙一樣，這樣能蓋覆萬物，有辦法讓萬
物受蔭，這樣體會法。







「即重頌長行所說」：
我等本無心有所希求，今法王大寶
，自然而至。總領非先所望。



「我等本無心有所希求，今法王大寶，自然而至
。」，這句經文，在薰法香的時候，自己漏抄一
個無字，讀起來怪怪的，心想是無所希求，還是
有所希求，就做一個記號，回來查經。一查才知
道這句話非常重要，出現兩次，我自己在多年前
第一次持經時，兩個地方都有標為重點。因為，
這是由小轉大的一個轉折點，喜出望外之情躍然
紙上。希望人人皆可體會此一心情。





所以，「非先所望，而今自得」。其實，不是我
過去所希望的，不敢希望，不是不想要，是不敢
希望，不敢想要。現在已經知道，「而今自得」
。因為法王大寶已經現前，法王就是佛，佛陀的
大法已經現前了，也已經宣布了，所有的財物，
貧窮子有分，所以他很高興，大家都很高興。所
以說「非是本心先有指望」，以前不敢指望，不
敢想。



「而於今日蒙佛開示，自然而得」。現在已經承
佛陀，承蒙佛陀他這樣為我開示，啟開我的心，
也指示我們這個法，這個道理，知道心胸能夠開
闊了。也知道佛心與道理天體會合在一起，原來
是這麼自然的事情。我們已經能佛陀的開示，我
們已經有體悟了，與大自然會合了，所以「自然
而得」。我們真如本性與大自然會合，這種的道
理了解了。





如今天，這個「今天」，那就是在靈鷲山法會上，在
佛陀所說《法華經》這當中再進一步。今，「如今再
得菩提果」。過去的聲聞果已得，現在在靈山會上更
再得菩提果。佛陀已經開始教菩薩法了，要鋪一條大
菩提道直，很直的大菩提道已經鋪出來了，我們能很
安心向這條菩提道走。這就是修行者表達出來，迦葉
尊者帶領著大家表達他們的心聲。我們大家修行真的
要用心，佛心、眾生心是同樣的。只是眾生迷，佛是
覺，覺與迷原來是同一體。我們回歸大自然，就像「
如來心等同天體宇宙」，能「總持能遮蓋大地萬物」
。我們的心這麼開闊，回歸大自然，所以我們要時時
多用心啊！
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